
中共中央政治局常委、全國人大常委會委員長張德
江昨日出席全國政協港澳委員聯組會議時，向港澳委
員提出三點希望，其中有關香港普選三個原則的論述
備受關注，包括普選要符合香港作為直轄於中央的地
方行政區域的法律地位；普選要符合基本法和人大決
定的有關規定；普選產生的行政長官必須是愛國愛港
人士。張委員長有關香港普選原則的論述，核心是依
法推進民主。這是堅持依法治國、依法治港，維護
「一國兩制」的應有之義。基本法和人大有關決定是
依法推進民主的基礎，倘若背離憲制性法律另搞一
套，政改將會一事無成。

張委員長的第一個希望，是要在「一國兩制」原則
的基礎上求同存異、增進團結。團結就是力量，團結
才能事成。對於香港而言，團結的基礎就是「一國兩
制」。要全面準確落實「一國兩制」方針，就要處理
好「一國」和「兩制」的關係，處理好維護中央權力
和保障特區高度自治權的關係。按照憲法和基本法的
規定，香港是中央直屬的一個地方行政區，香港享有
的高度自治權是中央通過基本法授予的。香港雖然享
有高度自治，但中央對香港事務仍有實質主權。中央
對香港的管治符合香港的實際情況和利益，有利香港
發展經濟、改善民生、推進民主。如果中央把權力放

棄了，香港很可能會出現混亂，反而對香港有害無
益。因此，香港社會應該堅持在「一國」原則之下尊
重「兩制」，自覺尊重和維護香港和中央之間的管治
與被管治、授權與被授權的關係。

張委員長的第二個希望，是要在法治軌道上循序漸
進，推進民主。發展民主必須依法，只有嚴格依照法
律，民主政制才能順利推進。目前香港正處於政改的
關鍵期，對於如何依法落實普選，張委員長從主權原
則，高屋建瓴地釐清香港民主發展的的三原則：要符
合香港的法律地位，要符合基本法和人大決定，特首
必須愛國愛港。張委員長的論述猶如綱舉目張，對香
港目前的政改討論具有重要指導意義。

張委員長的第三個希望，是凝神聚力，不斷提升港澳
的自身競爭力，發展經濟，改善民生。發展是永恒的主
題，是硬道理。本港社會存在深層次矛盾，而發展中的
問題，歸根結底要靠發展來解決。只有經濟發展、民生
改善，市民安居樂業，社會才能和諧穩定，才有條件辦
好其他事情。目前普選問題備受關注，社會各界也應清
醒地認識到，討論普選不能忘記發展；發展受到影響，
普選步履更艱難。國家全面深化改革，為香港帶來難得
的新機遇，香港應該重視促發展，增強自身競爭力，
也為順利落實普選打下更堅實的經濟社會基礎。

張德江論普選 核心是依法辦事
房委會去年底完成22條高樓齡屋邨的

重建潛力檢討，結果指屋邨結構狀況基
本良好，但 30 年後保養費用將相當高
昂。不過，因大部分高樓齡屋邨位於市
區，覓地遷置極為困難，屋邨附近有地
遷置將可較快重建。事實上，重建高樓
齡屋邨既可改善社區環境，又可善用地
積比增加資助房屋供應，亦能重建後撥
地興建居屋，補貼房委會的開支，一舉
三得。當局應多管齊下做好遷置工作，
一是利用重建屋邨周邊的地皮興建安置
房屋；二是研究將舊工廠大廈改建為臨
時安置單位，以解決原區居民的遷置問
題，加快多條高樓齡屋邨的重建工作。

房委會檢討的22條高樓齡屋邨，樓齡
介乎 33 至 61 年之間。雖然樓宇結構並
未出現問題，但由於樓齡過大，導致維
修費用極為高昂，以華富邨為例，每年
每個單位的維修開支就高達 3,000 元至
6,000元，對房委會財政構成壓力。

應該看到，當局一直致力增加公營房
屋供應，但要通過拓地造地，需要花費

不少時間。本港現時有大量高樓齡屋
邨，由於在早年興建，大多屬於樓層較
少的建築，並未有善用地積比。通過重
建可以在原址上興建樓層較高的樓宇，
更好地善用地積比興建更多的單位，滿
足市民的上樓需求。同時，施政報告提
出未來十年將供應共28萬個公營房屋單
位，估計房委會的建築工程開支將超過
原來估算的每年200億元，對房委會造
成沉重的財政壓力。將部分重建的地皮
撥予房委會興建居屋之用，既可滿足市
場需要，也可補貼房委會的建屋開支。

現時公屋重建的最大難點在於遷置問
題，舊屋邨的居民不少屬於年長人士，
多希望能夠在原區安置。因此，當局一
方面應積極尋找重建屋邨附近的可發展
土地或改建樓宇，逐批逐批的遷置居民
進行重建；另一方面可利用市區內的舊
或甚至是已荒廢的工廠大廈，改建成符
合安全居住要求的臨時單位，讓居民可
以盡早遷居，加快重建的進度。

（相關新聞刊A32版）
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港非完全自治
中央有權監督

香港文匯報訊（兩會報道組 陳嘉洛、黃偉漢、郭若溪、涂若奔）全國人大常委會委員長張德江昨日下

午與全國人大港澳政協委員會面時談及政改問題，並強調了3點原則立場。各與會者表示，張德江委員長

的講話反映，中央很誠心，並堅定不移地希望香港2017年落實普選，但普選必須在法理基礎上進行，而

香港的高度自治是中央授權的，中央有憲制上的權力進行監督，故香港政制發展一定要顧及這點。

全國人大常委范徐麗泰昨日表示，希
望所有關心政改的人士，在基本法

原意及人大有關決定的基礎上討論，不然
只會浪費時間，「行咗好多路，但結果發
現唔通的，咁又何必呢？」呼籲反對派勿
再堅持「公民提名」。

范太：「公提」不符基本法
她指出，基本法委員會委員及對法律
有認識的人士均指出，「公民提名」不符
合基本法，倘反對派一定堅持「公民提
名」，很可能會花掉許多時間，無法將政
改帶往一條平坦的路，「自己為自己製造
了圍牆」，並呼籲反對派不要再堅持「公
民提名」，而應討論提委會如何組成、提
名方式等內容，政府是需要有建設性的意
見，「好似做生意咁，大家要互諒互
讓」，希望大家放下心中理想，合力爭取
落實普選。
被答及林鄭月娥早前撰文質疑「公民
提名」和「政黨提名」，范徐麗泰指政府
立場已經「好明顯」，又指「公民推薦」
並非法定程序，並不可行。

陳永棋：兩種制度相互尊重
全國政協常委陳永棋昨日在會後指
出，張德江在會上並沒有談到「公民提
名」等細節問題，但就重申了「一國兩
制」的制度，表示香港一定要團結支持特
區政府和特首依法施政，「一國兩制」是
很重要的環節，要根據基本法做事。「我
個人的理解是，內地和香港各有不同的制
度，相互不影響，中央支持香港特區的資
本主義制度和香港民主的發展，同時，香
港也要尊重國家的制度，大家要相互尊
重。因為從根本上，香港的高度自治是中
央授權的，中央是有主權，希望大家明確
這一點。」
他續說，張德江在會上強調，中央很
誠心希望香港2017年落實普選，也希望
全國政協委員能夠多一點發聲和向市民解
釋好法治的原則和推進的方式，同時香港
市民也要團結，搞好政改諮詢。「普選進
度要依真實的情況發展，依基本法和人大
常委會決定而發展，特首也要愛國愛
港。」

唐英年：中央重申原則立場
全國政協常委唐英年表示，張德江在
講話中提到，基本法雖無寫明愛國愛港人
士參選特首的要求，但這亦已不言而喻，
由愛國者治港，鄧小平亦有提到這方面的
要求。張德江強調愛國愛港人士應多從香
港發展角度出發，在適當時候多發聲，這
不但是愛國愛港人士，也是絕大多數心繫
香港、家在香港的香港人，也應多為國家

和香港發展多發聲。
唐英年說，張德江講話是要再次重申

中央政府的原則性立場，這有助中央政府
清晰地延續政改有關決心推行一人一票普
選特首的立場，而這個原則也是重要的。
全國政協常委、福建社團聯會榮譽主

席林樹哲表示，張德江釋放的訊號，既肯
定港澳委員過去的工作，但亦表明一切都
尊重「一國」的憲制地位、也要顧及「兩
制」的特殊性。張德江強調，經濟不發
展，民生問題不解決，貧富懸殊沒有得到
解決，一樣有問題，最後並希望香港委員
能凝神聚力，林樹哲指福建社團聯會必定
認同並擁護這些理念。

劉漢銓：「佔中」亂港毀法治
全國政協常委劉漢銓表示，基本法在起
草過程中已經規定了如何選特首的基本原
則，多年來香港選特首也都是依據這些原
則。身為人大委員長，張德江的講話顯示
中央是堅定不移推動政改，並強調必須在
法理基礎上進行。「香港只是一個地方政
府，特首不僅向香港負責，同時還是向中
央負責，這一點很關鍵。因此也就不可能
有其他規定特首選舉的方式。但很明顯現
在很多香港人都好像忘記了這個道理。」
他續說，張德江重申了中央政府對政

改的一貫立場，依法辦事即不能「另搞一
套」，又認為特首需愛國愛港是不言而喻
的自然要求。他並透露，席間有委員憂慮
「佔中」會令香港社會不穩，強調此類違
法激進行為，不能迫使中央在政改問題上
讓步。

何柱國：港人團結共締和諧
全國政協常委何柱國表示，落實普選

必須按照基本法進行，行政長官需「愛國
愛港」的要求，中央領導人亦早已多次申
明。他指席間沒提及反對派提出的「公民
提名」，質疑「公民提名」的可行性：
「香港人有幾百萬選民，係咪每人提一個
名？」他指香港人要團結，凝造和諧社
會，並重申政改需依法而行。
港區全國人大代表、行政會議成員鄭

耀棠表示，基本法沒有提及「公民提
名」，強調提委會是唯一具有實質權力的
提名機構，直言繼續討論「公民提名」是
浪費時間，社會不應再糾纏於一些無法實
現的事情上，應集中精神討論提委會的組
成、如何透過「民主程序」產生候選人。

蔡冠深：中央港人殷盼普選
全國政協委員蔡冠深指，中央是全力

支持民主發展民主的，普選已經有時間
表，依法進行就可以了，但要根據基本
法、人大常委會的決定，且符合香港的實

際情況，而特首愛國愛港的要求也很合
理，「（香港普選）時間表都是中央提出
來的，顯示國家誠心誠意、有決心推動普
選」。
他續說，相信香港人會很理性地處理

普選問題，因為普選本身已經是一個很大
的進步，自己作為香港人也都希望有普
選，雖然普選的前提仍在討論之中，但絕
對不應因為這些討論，就影響到普選本
身。如果「傾唔掂」，大家都會損失很
多，而商界最關心商界的事，但如果牽涉
到普選和政改，商界能夠多一些參與，自
然是義不容辭。
港區全國人大代表、行政會議成員陳

智思也希望，反對派不再堅持「公民提
名」，呼籲他們認真考慮是否想真正想落
實普選，讓市民可一人一票選出特首。他
強調，政改的最基本原則是以提委會提
名，而非「公民提名」，並呼籲反對派在
政改退後一步。
他認為今次政改最關鍵之處，在於
2017年普選是否終極方案，倘日後可繼
續優化制度，社會應先「行出第一步」，
並指倘反對派無法「入閘」，對選舉認受
性有影響，令政府施政更困難。 他對政
改通過感悲觀，並批評反對派衝擊軍營等
激進行為，只會「幫倒忙」。

譚耀宗：愛國愛港不言而喻
全國政協委員、民建聯主席譚耀宗表

示，張德江會上指，目前相關港政改諮詢
開始的還比較順利，都是大家努力的結
果。張德江提及三點希望，包括香港應求
同存異和增強團結、在法律基礎上推進民
主、以及提升香港競爭力，改善民生。他
說，張德江強調政改要在法律的基礎上來
推進民主，即依照基本法和人大常委有關
決定，及特首的候選人一定要愛國愛港，
這一點是不言而喻，是必須的。

彭長緯：依法行事利港發展
全國政協委員彭長緯表示，張德江的

會見很有收穫，能夠有機會給委員表達看
法和開放交流。在會上張德江重申了，香
港應秉持高度自治的準則，在按照基本法
的大前提下，對港澳的發展都是有利的，
不能違背基本法。

容永祺：中央底線非常清楚
全國政協香港委員容永祺認為，張德

江的講話很正面，中央在普選方面的底線
亦很清楚，就是要尊重「一國」，高度自
治不等如完全自治，中央有誠意推動普
選，但不代表可不尊重中央權力，推動民
主是好的，但必須在法律框架內進行，也
要承認中央在憲制框架內的地位。

港須尋新出路
與滬自貿區可互補

香港文匯報訊（兩會報道組）全國人大
委員長張德江提到，香港經濟發展面對很
多挑戰，有全國政協委員表示，張德江委
員長提醒了香港必須找出新的經濟出路，
又強調上海自貿區可以和香港特區互補。
全國政協委員施榮懷昨日在會後引述張
德江指，香港要對其經濟發展情況「好自
為之」，認為香港需找出經濟發展新位
置，發揮新作用，指過去香港一些產業的
優勢漸減，需發展新產業，又說香港要有
為有謀，必須發展經濟，然後才能改變民
生，推動民主。施榮懷並引述張德江表
示，港人不必擔心上海自貿區的設立，指
自貿區是維持香港作為國際金融中心的互
補。

全國政協委
員、創興銀行
副主席兼董事
總經理梁高美
懿表示，張德
江對香港在政治、經濟、民生等方面，以
及支持特區政府和行政長官依法施政。她
席間向國家領導人提出金融政策方面的意
見，從宏觀角度講述國內外經濟形勢，如
銀行產品潛在的系統性風險。她建議國家
加強監管金融體制、銀行監管等，例如在
CEPA的框架，可引入更多香港企業到內地
發展，她指張德江對其意見表示贊同，指
國內外金融形勢確實存在風險，問題是如
何系統性風險減至最低。

各界：張德江講話顯中央誠心 須依法落實普選
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